

ARCHEOLOGIE

En juillet, visitez le chantier de fouilles archéologiques du château médiéval de Clermont !

Aujourd'hui la renommée du château Renaissance de Clermont, propriété du Département, n'est plus à faire. En revanche, l'histoire du château médiéval des comtes de Genève, situé au-dessus du château Renaissance, et désormais en ruines, est moins connue. Afin de mieux connaître son histoire et son architecture, le Département de la Haute-Savoie a lancé en 2017 des fouilles archéologiques. Depuis, les investigations se poursuivent. Cette année le chantier se déroule du 5 au 30 juillet, et sera ouvert au public les 14, 21, 24 et 27 juillet. L'occasion de rencontrer les archéologues du Département, de comprendre leur métier et de découvrir leurs avancées.

Visites guidées « Dans les pas des archéologues », pour toute la famille

Mercredis 14, 21 juillet - 15h

Samedi 24 juillet - 11h

Mardi 27 juillet - 15h

Les archéologues qui étudient le site médiéval de Clermont expliqueront leurs méthodes de travail, les objectifs de leurs recherches, et dévoileront leurs dernières découvertes.

Informations pratiques :

Durée : 1h

Gratuit

Réservation obligatoire :

04 50 33 50 33

Château de Clermont
74 270 Clermont-en-Genève

▪ L'histoire du château médiéval de Clermont

On ne connaît souvent de nos jours que le château Renaissance de Clermont mais celui-ci, construit à la fin du XVI^e siècle, se trouve en dessous du vieux château des comtes de Genève, actuellement ruiné. Le château comtal était une place importante dans laquelle la famille de Genève résidait fréquemment au Moyen Âge. La première mention du château remonte à 1278. Ce site était également une position militaire, connue pour avoir été assiégée en 1398.

Après l'acquisition du comté de Genève par le comte de Savoie, en 1401, le château ne servit plus qu'occasionnellement pour l'hébergement de garnisons. Au milieu du XVI^e siècle, le châtelain de Clermont ne résidait plus au château médiéval, lequel servait à peine pour « l'administration de la justice ». Toutefois, en 1616, la place était encore en mesure d'accueillir les troupes d'Henri de Genevois-Nemours se préparant à s'emparer de la Savoie. En mai 1630, le château accueillit une garnison savoyarde au cours de la seconde guerre du Montferrat opposant Louis XIII et Charles-Emmanuel de Savoie. Cela lui valut, cette fois, d'être pris et détruit par les Français.

▪ Des fouilles archéologiques lancées en 2017

Le Département organise un **chantier archéologique du 5 au 30 juillet**, dont l'objectif est de donner des informations sur l'implantation, la construction et l'occupation du château durant le Moyen Âge. Ce chantier fera l'objet de visites guidées par un archéologue du Département (*voir encadré ci-contre*).

Les investigations menées **depuis 2017** ont permis la mise en évidence d'un grand ensemble de communs dédié à la préparation et au stockage de diverses denrées. Cette année, les recherches sont centrées sur la zone résidentielle : au niveau du secteur d'apparat (*chapelle, grande salle de réception et chambres nobles*). Les archéologues poursuivent les investigations afin de comprendre l'organisation et la construction de la forteresse et de proposer, à terme, une restitution de l'ensemble du château.

Lorsque la campagne de fouille sera terminée, les secteurs ouverts seront rebouchés. Les vestiges découverts seront relevés et archivés.

▪ Le Département s'engage pour la recherche archéologique

La Haute-Savoie est l'un des départements d'Auvergne-Rhône-Alpes les plus actifs sur le plan de la recherche archéologique. Le Département, de manière volontariste, aide chaque année à la conduite d'une dizaine de chantiers de fouilles menés par des étudiants ou des universitaires et porte lui-même des chantiers de fouilles.

Cette année, les archéologues du Département interviennent sur 2 sites : le château de la Frasse à Sallanches et le château médiéval de Clermont durant le mois de juillet.

Le Département apporte des aides déterminantes pour la restauration de monuments historiques : en 2021, il consacrera près de **9,4M€** en faveur de sa politique culturelle.

Sur ce budget, **1M€** sont dédiés à la sauvegarde du patrimoine monumental et **277 000€** à l'archéologie.

Le château Renaissance de Clermont, lieu de rendez-vous culturels

Le château Renaissance de Clermont est un exemple significatif de l'action du Département pour concilier patrimoine et action culturelle, en ouvrant les domaines d'art et de culture de la Haute-Savoie. Durant tout l'été le public pourra participer à des visites guidées du château (« *Le château farfêlu de Gallois* », « *Les sens du château* »...). Les amateurs de spectacles vivants seront également comblés avec le festival du Département « Clermont en Scène(s) » qui allie musique, danse, cirque ou encore théâtre.

→ **Retrouvez toute la programmation estivale du château de Clermont sur l'application Haute-Savoie Expérience et sur [experience.hautesavoie.fr](https://www.experience.hautesavoie.fr)**

CONTACTS PRESSE

Responsable Presse

Cécile Menu

06 89 19 46 62 / 04 50 33 58 61

Attachée de Presse

Laura Métivier

06 49 13 76 09 / 04 50 33 49 89

 media@hautesavoie.fr

 [hautesavoie.fr/espacepresse](https://www.hautesavoie.fr/espacepresse)

 [@htesavoiepresse](https://twitter.com/htaesavoiepresse)